

# Celebración de la Arquitectura en la UAM Xochimilco

Roberto Vélez González  
Síntesis Creativa

**EL 1 DE OCTUBRE** se llevó a cabo en el vestíbulo del edificio P la celebración del Día Internacional de la Arquitectura, fecha que coincidió con el día de los arquitectos, que se lleva a cabo el primer lunes de octubre.

Estas celebraciones fueron instituidas por la Unión Internacional de Arquitectos, fundada en Lausanne, Suiza, en 1948, con el fin de unir a los arquitectos del mundo sin distinguir de nacionalidad, raza, religión o doctrina arquitectónica y asimismo agrupar a sus organizaciones nacionales.<sup>1</sup> Considero que este festejo no sólo debería incluir a los arquitectos, sino a todas las personas, pues nadie podrá negar que uno pasa la mayor parte del día y de todos los días de su vida en espacios arquitectónicos.

Para celebrar la ocasión se colocó un pendón con la imagen del Burj Khalifa o Burj Dubai, el edificio ¡por mucho! más alto del mundo, con 828 m de altura, ya que sobrepasa en 320 m al Taipei 101<sup>2</sup> que anteriormente era el más alto; aunque actualmente hay proyectos para hacer edificios hasta de más de un kilómetro de altura. Para que la comunidad universitaria pueda tener una idea clara de lo que esta representa, se colocó a su lado la imagen de la Torre Mayor, que es de 225 m; así también para destacar todavía más su impresionante tamaño, se colocó una escala humana, que aquí mide 19 mm ¡contra los cerca de 10 metros de la imagen del Burj Khalifa!

1. Para mayor información véase <http://www.uia-architectes.org>

2. La información se tomó del sitio <http://skyscraperpage.com>

## Celebración

Se contó con la magnífica presencia del mariachi Galleros de México y se degustaron tacos de canasta, aguas de tuna y de mandarina. También hubo exposición y venta de libros de arquitectura, para lo cual tuvimos la presencia de la librería de la Unidad, así como las editoriales Coedimex, Visualibros y Trillas.

Es importante mencionar que esta forma de festejar<sup>3</sup> también se ha hecho en las exposiciones de trabajos finales de cada trimestre, ya que pensamos que alumnos, profesores y demás miembros de nuestra comunidad deben tener oportunidad de convivir en un ambiente agradable, propicio para intercambiar experiencias.

## Concurso de trabajos finales de arquitectura

Una actividad muy importante fue el anuncio de este concurso, en el que participarán los alumnos, que durante un año hayan demostrado que son los más capaces de realizar trabajos con la suficiente calidad y características adecuadas para que dicho proyecto pueda ser considerado como parte de su currículo en el desempeño de su práctica profesional,

lo que está muy relacionado con el sistema modular, ya que se pide trabajar sobre condiciones reales.

La forma de realizar lo anterior, será mediante la presentación de trabajos finales en la exposición que se lleva a cabo cada fin de trimestre y que abarcarán: Otoño de 2012, e Invierno y Primavera de 2013. En estas tres ocasiones se les entregará un diploma con los puntos recibidos a los cinco mejores trabajos de cada nivel, los que al final sumados darán a conocer a los cinco mejores alumnos de la carrera, que serán premiados el Día del Arquitecto de 2013: 7 de octubre.

## Libros de arquitectura

En cuanto a los libros, se han ofrecido en otras dos ocasiones; el objetivo es que se pueda acceder a ellos de una manera amplia y constante. También se piensa invitar a otras editoriales, como Gustavo Gilli, la UNAM y el Politécnico, para tener un panorama más amplio de la oferta, así como la oportunidad de adquirirlos a precios más bajos, o en paquetes con pago en abonos.



Venta de libros en instalaciones del CyAD  
Fotografía del autor

3. En otras ocasiones se ha contado con grupos como el "Shamrock" de música celta, "Ensamble Ollín" de jazz, "Hermanos" de música instrumental y con voces excepcionales, y "Ollín Yolíztlí" de música clásica barroca. Teóricos como Hannes Meyer, Paul Klee, Kandinsky o Josef Albers, entre otros.

## Identidad

La UAM cuenta con muchas cualidades que deberían permitir no sólo que se formen profesionales más preparados para afrontar los problemas que ofrece la práctica real, sino que se pueda realizar en un ambiente más atractivo, en el que nos podamos sentir orgullosos de pertenecer a esta Universidad. Hasta la fecha, es muy poco lo que se ha hecho para generar este sentimiento y para ello creemos que es necesario que se conozcan varios elementos significativos: el himno de la universidad, que es bastante agradable, pero que casi nunca se le escucha;<sup>4</sup> las fechas de creación de la UAM (23 de enero de 1974); de la UAM-Xochimilco (18 de junio de 1974) y de la División de Ciencias y Artes para el Diseño (enero de 1975) así como la Carrera de Arquitectura, la pantera negra, mascota de la UAM y la rana salvaje mascota de unidad Xochimilco, la perra y el significado del lema. Es por ello que en esta



Pendón con la imagen del Burj Khalifa y la Torre Mayor  
Fotografía del autor

celebración se colocaron dos displays con algo de esta información, así como en el cartel de difusión y en el recuerdo que se entregó a los asistentes, que consistió en un llavero con la imagen del cartel, en un estuche hecho con materiales reciclados y que fue realizado por alumnos de nuestra carrera de Diseño Industrial.

Este día hubo mucho que festejar: el que estamos en esta Universidad que prepara a los futuros diseñadores de los espacios arquitectónicos en los que todos viviremos; y nos permite disfrutar la cultura y los libros, la comida, la bebida y la música propias de nuestra tierra, así como la alegría de gozar de la vida.

En cada celebración pensamos hacerlo todavía mejor, lo cual podrá ser más fácil con el ánimo y participación de los miembros de nuestra comunidad. ¡Nos vemos en la próxima!»

4. En este festejo se mostró el Himno a los asistentes y se les entregó copia de la letra para invitarlos a cantarla y se piensa seguir haciéndolo en ceremonias y festejos similares.